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Los grados del adjetivo 
 
 
Antes de empezar 
 
Busca comparativos o superlativos en este texto de Salustio (Conjuración de Catilina, I) 
 
Por eso creo que es mejor buscar la gloria con los recursos del espíritu que con los de la fuerza y, ya que la vida que 
gozamos es por sí misma breve, dejar de nosotros un recuerdo lo más duradero posible. 
 
 

 
 

Los adjetivos pueden tener una gradación: grado positivo (ej.: alto),  comparativo (ej.: más alto, 

menos alto, tan alto) y superlativo (ej.: el más alto/altísimo).  Establecen así comparaciones con 

otro elemento de la frase: el segundo término. 
 
 

Si tomamos un término A (Marco) y lo comparamos con otra cosa (por ejemplo, Quinto o el país, que serán 

el segundo término) podemos decir de ellos: 

 

Marco es tan alto como  Quinto (comparativo de igualdad) 

Marco es menos alto que  Quinto (comparativo de inferioridad) 

Marco es más alto que  Quinto (Comparativo de superioridad) 

Marco es el más alto del país (superlativo) 

 

 

En latín los comparativos de igualdad e inferioridad se expresan igual que en castellano,  

mediante adverbios 
 

Comparativo Adjetivo Segundo 
término 

Ejemplo 

Igualdad tam + el adjetivo 
tan… 

…quam 
…como 

Marcus tam altus est quam Quintus 
Marco es tan alto como Quinto 

Inferioridad minus + el adjetivo 
menos... 

…quam 
…que 

Marcus minus altus  est quam Quintus 
Marco es menos alto que Quinto 

 
Figura 1: Comparativos de igualdad y de inferioridad 
 
 
 
 

 

 
 

 

 
 
 

 
 

Marcus Quintus Marcus Quintus 
Marcus est tam altus quam Quintus Marcus est minus altus quam Quintus 
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El comparativo de superioridad se construye con un sufijo -ior/ius (-ius en el nom., voc. y ac. 

neutro singular) y las desinencias de los adjetivos de tema en consonante de la tercera declina-

ción.  Su segundo término se expresará con quam y el mismo caso que el primer término, o con 

ablativo. 

 
 

Adjetivo Segundo término Ejemplo 

tema + ior/ius + desinencias de los temas en consonante de 
3ª declinación: más… 

…quam 
ablativo 
que 

Marcus altior est quam Quintus 
Marcus est altior Quinto 
Marco es más alto que Quinto 

Figura 2: Comparativo de superioridad 
 

Singular Plural 
Casos M/F N M/F N 

N. 
V. 
AC. 
GN. 
DT. 
ABL. 

alt-ior 
alt-ior 
alt-ior-em 
alt-ior-is 
alt-ior-i 
alt-ior-e 

alt-ius  
alt-ius 
alt-ius 
alt-ior-is 
alt-ior-i 
alt-ior-e 

alt-ior-es 
alt-ior-es 
alt-ior-es 
alt-ior-um 
alt-ior-ibus 
alt-ior-ibus 

alt-ior-a 
alt-ior-a 
alt-ior-a 
alt-ior-um 
alt-ior-ibus 
alt-ior-ibus 

Figura 3: Declinación del comparativo de superioridad 

 
 

 

 

 
 
 

 

Marcus Quintus 
 

Marcus est altior quam Quintus 
Marcus est altior Quinto 

 
 

 

El superlativo se construye en general con un sufijo en –issim- (-rim en los adjetivos de tema en 

–r y –lim para 6 adjetivos: facilis, difficilis, gracilis, humilis, similis, dissimilis) y las terminaciones 

en –us, -a, -um.  Su segundo término se expresará en genitivo, ex + abl. o inter + ac. 

 
 
Adjetivo Segundo término Ejemplo 
tema +  
-issimus, -a, -um 
-rimus, -a, -um (adjetivos de tema en –r) 
-limus, -a, -um (facilis, difficilis, gracilis, humilis, 
similis, dissimilis) 

genitivo 
ex + abl. 
inter + ac. 
de 

Marcus est altissimus discipulorum 

Marcus est altissimus ex discipulis 
Marcus est altissimus inter  discipulos 
 
Marco es el más alto de los alumnos 

Recuerda 
El tema del adjetivo se obtiene 
así: 
 
Adjetivos en -us, -a, -um 
Altus, alt-a, al-tum 
            
Adjetivos en –er, -a, -um 
Dexter, dextr-a, dextrum 
 
Adjetivos de una terminación 
Vetus, veter-is 
 
Adjetivos de dos terminacio-
nes 
omn-is, omne 
 
Adjetivos de 3 terminaciones 
acer, acr-is, acre 
 
 



 

3 

 

Figura 4: Formación del superlativo para la mayoría de adjetivos 

  Superlativo de altus, -a, -um : grande 

 M F N 

N. 
V. 
AC. 
GN. 
DT. 
ABL. 

altissim-us 
altissim-e 
altissim-um 
altissim-i 
altissim-o 
altissim-o 

altissim-a 
altissim-a 
altissim-am 
altissim-ae 
altissim-ae 
altissim-a 

altissim-um 
altissim-um 
altissim-um 
altissim-i 
altissim-o 
altissim-o 

N. 
V. 
AC. 
GN. 
DT. 
ABL. 

altissim-i 
altissim-i 
altissim-os 
altissim-orum 
altissim-is 
altissim-is 

altissim-ae 
altissim-ae 
altissim-as 
altissim-arum 
altissim-is 
altissim-is 

altissim-a 
altissim-a 
altissim-a 
altissim-orum 
altissim-is 
altissim-is 

 
Figura 5: Formación del superlativo para los adjetivos de tema en -r 
 

Superlativo de hacer, acris, acre: agudo 

 M F N 

N. 
V. 
AC. 
GN. 
DT. 
ABL. 

acer-rim-us 
acer-rim-e 
acer-rim-um 
acer-rim-i 
acer-rim-o 
acer-rim-o 

acer-rim-a 
acer-rim-a 
acer-rim-am 
acer-rim-ae 
acer-rim-ae 
acer-rim-a 

acer-rim-um 
acer-rim-um 
acer-rim-um 
acer-rim-i 
acer-rim-o 
acer-rim-o 

N. 
V. 
AC. 
GN. 
DT. 
ABL. 

acer-rim-i 
acer-rim-i 
acer-rim-os 
acer-rim-orum 
acer-rim-is 
acer-rim-is 

acer-rim-ae 
acer-rim-ae 
acer-rim-as 
acer-rim-arum 
acer-rim-is 
acer-rim-is 

acer-rim-a 
acer-rim-a 
acer-rim-a 
acer-rim-orum 
acer-rim-is 
acer-rim-is 

 
Figura 6: Formación del superlativo para los adjetivos facilis, difficilis,  
gracilis, humilis, similis, dissimilis 
 

Superlativo de facilis, -e: fácil 

 M F N 

N. 
V. 
AC. 
GN. 
DT. 
ABL. 

facil-lim-us 
facil-lim-e 
facil-lim-um 
facil-lim-i 
facil-lim-o 
facil-lim-o 

facil-lim-a 
facil-lim-a 
facil-lim-am 
facil-lim-ae 
facil-lim-ae 
facil-lim-a 

facil-lim-um 
facil-lim-um 
facil-lim-um 
facil-lim-i 
facil-lim-o 
facil-lim-o 

N. 
V. 
AC. 
GN. 
DT. 
ABL. 

facil-lim-i 
facil-lim-i 
facil-lim-os 
facil-lim-orum 
facil-lim-is 
facil-lim-is 

facil-lim-ae 
facil-lim-ae 
facil-lim-as 
facil-lim-arum 
facil-lim-is 
facil-lim-is 

facil-lim-a 
facil-lim-a 
facil-lim-a 
facil-lim-orum 
facil-lim-is 
facil-lim-is 

 
 
 

 

Los adverbios también tienen comparativo (en –ius) y superlativo (en –issime, -rime, -lime).  

Ejemplo: longe (lejos), longius (más lejos), longissime (lo más lejos). 

 

 

 
 

Marcus est altissimus 
Marcus est acerrimus 
Marcus est nobillimus 
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Comparativos y superlativos irregulares: 

Superlativo: pessimus, -a, -um (el peor) 

 

Magnus, -a, -um: grande 

Comparativo: maior, maius (mayor) 

Superlativo; maximus, -a, um (el mayor) 

 

Parvus, -a, -um : pequeño 

Comparativo: minor, minus (menor) 

Superlativo: minimus, -a, -um (el menor) 

 

Los adjetivos terminados en –us, -a, um que tienen una vocal 

antes de dicha terminación (Ej.: strennuus, dubius) formarán 

el comparativo de superioridad y el superlativo con un ad-

verbio en vez de un morfema. 

Ejemplo:  

magis strenuus (más valiente) 

maxime strennuus (el más valiente) 
 

Actividades 
 

1-Busca el comparativo de superioridad y el superlativo de estos 
adjetivos: 
probus, -a, -um : honesto 
malus, -a, -um : malo 
fidelis, -e : fiel 
facilis, -e : fácil 

varius, -a, -um : variado 
liber, -a, -um : libre 
ferox, -ocis: feroz 
arduus, -a, -um : penoso 

 
2-Analiza morfológicamente y traduce las siguientes formas de estos 
adjetivos (miser, -a, um: desdichado; nobilis, -e: noble): 
miseri 
miseriorum  
miserrimus 
miserius 

nobilissimas 
nobili  
nobilioribus 
nobilius 

 
3-Texto adaptado de Catulo.  Es un homenaje al gran orador,  
Marco Tulio Cicerón: 
 
Dissertisime Romuli nepotum, Marce Tulli,  

gratias tibi agit Catullus, pessimus omnium poeta. 

Pessimus omnium poeta sum, 

sed tu optimus omnium patronus es. 

  

 

Vocabulario del ejercicio 3 
ago,  3ª, egi, actum, tr. : dar 
Catullus, -i, m. : Catulo 
dissertus, -a, -um : elocuente 
gratia,  -ae, f. : gracias 
Marcus, -i, m. : Marco 
miser, -a, -um : desdichado 
nepos, -otis, m. : descendiente 
nobilis, -e : noble 
omnis, -e : todo 
optimus,  -a, -um : el mejor 
patronus, -i, m. : abogado 
pessimus, -a, -um : el peor 
poeta, -ae, m. : poeta 
Romulus, -i, m. : Rómulo 
sed,  conj. : pero 
sum, es, esse, fui : ser 
tu, tibi : ver pronombres 
Tullius, -i, m. : Tulio 
 

 
Cicerón 


